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L’année 2023 a été marquée par l’élaboration et le renouvellement de la convention entre la 
SPP, l'IPP et le CFSO. Celle-ci a pu être signée en décembre 2023. Elle réactualise le cadre 
institutionnel du CFSO et son fonctionnement eu égard à l’IPP et la SPP. Je remercie 
chaleureusement Ellen Sparer, Emmanuelle Chervet et auparavant Clarisse Baruch qui en ont 
permis la réalisation.   

Le CFSO compte actuellement 5 titulaires formateurs : Bernard Bensidoun, Jean-Baptiste 
Dethieux, Christine Saint-Paul Laffont à Toulouse, Jean Picard à Bordeaux qui ne peut plus 
assurer de supervision dans le cadre de la formation des analystes, et Ellen Sparer qui garantit 
par sa présence une certaine exogamie.  

Nous sommes également très aidés par Jacques Miedzyrzecki, titulaire formateur honoraire et 
Daniel Metge titulaire sans fonction de formateur. Je les remercie chaleureusement pour leur 
implication. 

Nous comptons fin 2023, 21 analystes en formation, soit 4 de plus qu'en 2022.  

La sous-commission du Sud-Ouest s’est réunie 4 fois en 2023 par zoom. Elle a pu s’étoffer avec 
de nouveaux collègues parisiens et régionaux qui ont accepté de nous rejoindre. Je les en 
remercie très sincèrement.  

Elle a pu procéder au cours de l'année 2023 à : 

• L’examen de 3 candidatures se soldant par deux admissions et un ajournement ; 

• Un cursus clos validé ;  

• Trois réintégrations dans le cursus après plusieurs années de suspension et d'errance par 
mauvaise compréhension des modalités de fonctionnement. 

Une candidature est en attente. 

Nous avons également eu une démission.  

Nous avons toujours deux ‘’très anciens’’ analystes en formation qui ne participent à aucune 
activité de formation, ce qui nécessiterait une réflexion. Un cursus engagé depuis longtemps 
toujours en attente d’un deuxième cas de supervision, malgré un investissement actif dans les 
séminaires. La mise à jour des dossiers suspendus a permis de rencontrer les analystes en 
formation concernés et la réintégration de trois d'entre eux, dont une avec un aménagement 
sur une année, en raison de conditions familiales difficiles, qui sera à réévaluer au bout du terme. 
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Je tiens à remercier Caroline Kestens pour son aide dans la mise à jour des dossiers ce qui m’a 
permis de faire le point sur les cursus en cours.  

Deux nouveaux représentants des analystes en formation ont été élus : Isabelle Delsol Laval et 
Laurent Branchard. Un groupe Whatsapp est également constitué. 

Deux réunions entre les formateurs et les AeF se sont tenues, en janvier et septembre 2023, 
cette dernière en présence de la directrice de l'IPP, Ellen Sparer, de la présidente de la SPP, 
Emmanuelle Chervet et de la Présidente de la CE, Josiane Chambrier Slama. 

Les activités de formation. 

• Les supervisions 

Actuellement, il y a deux supervisions collectives (Bernard Bensidoun et Christine Saint-Paul 
Laffont) à Toulouse. Il y a par contre très peu de supervisions individuelles en cours, sans doute 
en raison de la règle d’exogamie, l’individuelle se faisant principalement à Paris pour des raisons 
d’organisation. Mais ceci est malgré tout à interroger.  

À Bordeaux, l’absence de titulaires et de formateurs pouvant assurer des supervisions ou la 
formation, en dehors de certains séminaires, est préoccupante. Comment pallier cette 
problématique ? Nous réfléchissons à la mise en place d'un séminaire dans lequel les formateurs 
toulousains viendraient à tour de rôle ? À la venue d'un formateur parisien sur Bordeaux ? La 
supervision collective telle qu’elle a existé pendant une dizaine d’années, animée par un 
formateur exogame ne serait-elle pas à nouveau une solution ? 

Une autre difficulté nous incombe, celle de l’endogamie. Nous sommes un petit groupe, il peut 
parfois être difficile pour les AeF de ne pas croiser son analyste dans les séminaires, ce qui peut 
parfois limiter leurs activités de formation sur place.  

• Les séminaires 
7 séminaires :  Premier entretien (B. Bensidoun et C. Saint-Paul Laffont) 

• Lecture de Freud (B. Bensidoun et D. Metge) 
• Actualités du cadre (C. Saint-Paul Laffont et J. Miedzyrzecki) 
• Transfert – Contre-transfert (J. Picard) 
• Ce que la psychanalyse d’adulte doit à la psychanalyse d’enfants (B. Bensidoun) 
• Traumatisme(s) (B. Bensidoun , C. Saint-Paul Laffont,  J. Miedzyrzecki  

 
En psychosomatique :  L’investigation psychosomatique (C. Saint-Paul Laffont, B. Bensidoun, J. 
Miedzyrzecki) avec la participation de C. Smadja. 
 
Les séminaires se déroulent majoritairement en présence, trois uniquement en visio.  
 

• En septembre 2023, nous avons inauguré une nouvelle activité, sous la forme d'une 
Journée du CFSO.  Cinq analystes en formation d’anciennetés différentes, ont 
présenté une réflexion sur la formation ou des observations cliniques, en présence 
d'Ellen Sparer (directrice de l'IPP), Emmanuelle Chervet (présidente de la SPP), de 
Josiane Chambrier Slama (présidente de la CE), de leurs collègues AeF et des formateurs 
du CFSO, des membres du Groupe Toulousain de la SPP et du Groupe Aquitain de la 
SPP. 
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Cette journée a été très appréciée, mettant en avant la vitalité du CFSO et l'engagement 
de ses membres. Après quoi il nous a paru intéressant de proposer une publication des 
textes dans la Revue Française de Psychanalyse, sous forme d'un dossier qui témoignerait 
de l'engagement des analystes en formation dans leur parcours. Ce serait également un 
premier pas afin de les inciter à l'écriture d'un mémoire ou de publications. 
Une réflexion est en cours avec le comité de direction de la RFP pour la constitution de 
ce dossier. 
Cette journée s’est poursuivie par une réunion entre AeF du CFSO et de l'IPP à 
Toulouse, très appréciée. Je remercie chaleureusement mes collègues parisiennes d'avoir 
fait le déplacement.  

Pour terminer, je tiens à souligner le dynamisme du CFSO, l’admission de 2 nouveaux candidats, 
la réintégration de trois autres cette année, l'implication de tous, est plutôt encourageante pour 
l’avenir, et je remercie chaleureusement mes collègues régionaux pour leur collaboration. 

Je soulignerai également l’importance des liens avec la direction de l’IPP et je remercie Ellen 
Sparer pour son aide précieuse dans cette mission. 


